



## LE MOT DU MAIRE

Port-Foyennes et Port-Foyens, Ponchaptaises et Ponchaptais,

Le 11 janvier dernier, lors de la cérémonie des vœux à la population, j'ai tenu à rendre un hommage solennel à tous mes collègues, adjoints, conseillers municipaux, non seulement du mandat qui va s'achever au mois de mars 2026, mais aussi à celles et ceux qui ont participé aux mandats précédents, en 2008 et en 2014, soit 41 élus municipaux au total. Ainsi, nous avons pu mesurer, avec le public, le chemin accompli et se remémorer les nombreuses réalisations dont les dernières en date : la salle des fêtes Jacques Prévert, l'espace Joséphine Baker, le city-stade et la maison médicale.



Ce mandat qui va s'achever en 2026 aura été marqué dès son entame par la pandémie du Covid-19, puis par la crise économique et sociale. Malgré une situation financière parfois contrainte et des réglementations administratives imposées, nous avons fait preuve de volontarisme pour avancer et améliorer la vie locale. Bien sûr il reste encore beaucoup à faire, notamment en matière de voirie mais aussi pour la rénovation énergétique de certains bâtiments municipaux notamment au groupe scolaire où nous n'avons pourtant pas ménagé nos efforts financiers durant plusieurs années.

Notre commune compte 2515 habitants depuis le 1<sup>er</sup> janvier ce qui la classe dans les 30 communes les plus peuplées du département de la Dordogne. Les enjeux et les défis pour les années qui arrivent sont donc importants. Nous aurons à gérer la mise en service de la Maison médicale avec le recrutement de médecins libéraux. Dans le cadre de l'ORT, et selon les études déjà réalisées, il conviendra d'aménager la place du 8 mai et la rue Simone Veil, de prévoir pour le centre urbain un plan de circulation (trottoirs, voies cyclables et piétonnières) avec le souci de sécuriser les personnes à mobilité réduite. L'aménagement du territoire est aussi une question préoccupante. Il devient en effet urgent de réviser le Plan local d'Urbanisme intercommunal pour faire face à la diminution des zones dédiées à la construction individuelle tout en assurant le développement économique de notre territoire indispensable pour revitaliser les structures existantes ; je pense par exemple au devenir de notre école publique. Il conviendra de parachever toutes les actions réalisées pour la mise en valeur de notre patrimoine naturel et touristique, des rives de la Dordogne aux coteaux de la Rouquette et de Ponchapt, (chemins de randonnées, chemin de Saint-Jacques, espace sportif et de loisirs des Rives de Cléret). Nous poursuivrons toutes les actions déjà engagées sur le plan de la sécurité : extension des caméras de vidéo protection, limitation de la vitesse sur de nouvelles artères sensibles... Enfin, en concertation avec la Communauté de communes, un vaste chantier sera mis en œuvre pour réhabiliter certains ouvrages vétustes de l'assainissement en eaux usées avec la suppression de l'actuelle station d'épuration pour le transfert des effluents vers la station de Pineuilh via une conduite sous la Dordogne.

**Notre équipe municipale et moi-même poursuivons notre engagement en faveur d'un développement harmonieux et équilibré de notre commune. Malgré un contexte économique incertain, renforcé par la récente loi de finances, le budget 2025 qui a été voté le 9 avril, témoigne de cette volonté. Notre gestion rigoureuse nous permet ainsi de ne pas augmenter la fiscalité, d'achever les travaux d'équipements sans avoir recours à l'emprunt, et de garantir des services publics de qualité.**



*2025 s'annonce comme une année riche en projets et en événements festifs, culturels et sportifs. Ensemble, continuons à faire vivre notre commune et à construire son avenir.*

*Bien cordialement à toutes et à tous,*

Jacques Reix

Maire de Port-Sainte-Foy-et-Ponchapt

Vice-président de la Communauté de Communes

*Le chantier de la maison médicale devrait s'achever dans le courant de l'été*

## FISCALITE ET BUDGET

En préambule au vote du budget primitif 2025, le Conseil municipal a décidé de ne pas augmenter le taux de la fiscalité locale directe. Rappel des fluctuations du taux depuis notre première mandature en 2008 :

- Baisse de 1% en 2008
- Baisse de 1% en 2009
- Maintien du taux : 2010 – 2011 – 2012 – 2013 – 2014.
- En raison de la baisse brutale et successive des dotations de l'Etat sur la période 2015 – 2016 – 2017, (soit une perte annuelle de 21% pour notre commune) : augmentation totale du taux de la fiscalité de 3,8%. Malgré cette augmentation la perte de la recette de l'Etat n'a pas été compensée.
- Maintien du taux : 2018 – 2019 – 2020 – 2021
- Augmentation de 1,5 % en 2022
- Maintien des taux en 2023, 2024 et 2025.

**Ce qui représente sur les 17 dernières années, une augmentation totale des taux d'imposition de 3,3 %.**

Le Conseil municipal a adopté le bilan financier 2024 (compte unique de gestion) qui se traduit par un **excédent global de recettes de 506 152€ (190 875€ en section de fonctionnement et 315 277€ en section d'investissement).**

Ces résultats ont été affectés au budget primitif 2025 qui s'équilibre en dépenses et recettes :

**Section de fonctionnement : 2 412 200 €.**

**Section d'investissement : 1 184 297 €** dont 761 297€ de **travaux d'équipement** qui se répartissent comme suit :

- Solde maison médicale : 350 000€ (subventions attendues : Etat 59 800€, Département 62 000€)
- Reste à réaliser sur travaux de voirie : 176 000€
- Reste à réaliser sur City stade 61 000€ (subvention attendue : Etat 35 000€)
- Eclairage public : 50 000€
- Nouvelle épaveuse à adapter sur un tracteur : 40 000€
- Travaux de bâtiments (toitures églises de Port-Sainte-Foy et de Ponchapt, groupe scolaire, remplacement d'huisseries usagées à l'école primaire) : 79 297€
- Mobilier : 5000 €

## COMMEMORATION DU 8 MAI 2025 ET DEVOIR DE MEMOIRE

Le travail de mémoire n'est pas une œuvre vaine, il constitue la garantie d'un regard vigilant de la République sur les évènements tragiques du passé. Il est aussi une pédagogie destinée, à celles et ceux qui, demain, seront les acteurs de notre démocratie en se souvenant que face aux grands périls qui menacèrent notre pays, il y eut toujours des hommes et des femmes capables de surmonter leur rancœur, leur partialité, leurs divergences, pour lutter au nom du peuple, de tout le peuple. Désormais, le 8 mai, symbolise le fruit de l'effort, du courage, du sacrifice de toutes celles et de tous ceux qui n'ont jamais désespéré de la victoire.

**C'est dans cet esprit que le jeudi 8 mai, nous nous retrouverons devant les Monuments aux Morts de notre commune, à Ponchapt à 10 heures 30 puis à Port-Sainte-Foy pour un rassemblement à 11 heures, place du 8 mai, avant la cérémonie où seront associés les enfants des écoles.**



Au cours de l'assemblée générale des Anciens Combattants ACPG-CATM de la section Port-Sainte-Foy-et-Ponchapt - Saint-Antoine-de-Breuilh, un rapprochement a été opéré avec les membres de la FNACA du Vélois. Lors de cette réunion qui regroupe aussi de nombreuses veuves d'anciens combattants, Gilbert Sautreau, 1<sup>er</sup> adjoint au maire, a été élu au poste de vice-président au titre des OPEX.

*De gauche à droite : Gilbert Sautreau, vice-président, Jacques Reix, maire, Didier Railh, président de la section, Hubert Chazeau, président départemental et national des CATM, Sylvette Lamarzelle, trésorière de la section. (photo Michel Labatut).*

## 75EME ANNIVERSAIRE DE L'ETOILE CYCLISTE FOYENNE HOMMAGE A SON PRESIDENT ERIC VOUILLAT



C'est dans la salle Jacques Prévert que les membres de l'Etoile Cycliste Foyenne ont tenu leur assemblée générale et célébré en même temps les 75 ans du club, en présence d'anciennes figures qui ont porté les couleurs du club au plus haut niveau, régional, national, voire international. Dans son discours de bienvenue, le maire, Jacques Reix, a félicité toutes les générations de coureurs cyclistes de notre région qui ont permis l'exceptionnelle longévité du club puis il a rendu un vibrant hommage au président de l'Etoile, Eric Vouillat qui a permis voici une quinzaine d'année le renouveau du critérium cycliste de Port-Sainte-Foy. Depuis son adolescence, Eric pratique le cyclisme de compétition. Malgré l'âge et les aléas de la vie, il a remporté ces deux dernières années le titre de champion de France de paracyclisme. : « Eric, Tu es

*l'exemple du courage, de l'humilité face à l'effort, du dépassement de soi, toutes ces valeurs qui restent liées au sport en général et que tu fais partager avec abnégation, sourire et gentillesse »* a conclu le maire avant lui décerner la Médaille d'Honneur de la Ville, un moment d'émotion partagé par le récipiendaire et ses amis réunis dans la salle.

*L'équipe 2025 de l'Etoile Cycliste Foyenne que nous retrouverons au prochain critérium de Port-Sainte-Foy.*



## UNE REMARQUABLE EXPOSITION PICTURALE

En ce début de printemps, trois artistes peintres talentueux, Isabelle Lahouratate, Pascal Fournigault et Ze Wang ont ouvert la saison culturelle à la galerie Marc Amanieux en présentant l'exposition « Paysages Foyens ». Michèle Fréon, organisatrice de l'évènement a tenu à souligner la réussite de cette remarquable exposition dont on pu profiter les enfants et les adolescents des écoles et du collège : « Certains nous ont dit que c'était la première fois qu'ils voyaient une exposition de peintures et des peintres en vrai ! ».



Photos Michel Labatut



## RECEPTION DES ECOLIERS ECO-DELEGUES

Mathys Stenegrie et Lilou Nicaud (classe de CM2), Maël Delugin et Sarah Abdailaoui (classe de CM1), Malo Ercolani et Hadad Sid Ali-El-Bechir (classe de CE2), sont les six écoliers élus cette année par leurs camarades en qualité d'éco-délégués.

Accompagnés par Vincent Seillery, directeur de l'école élémentaire, ils ont été reçus par le maire et son adjointe à la vie scolaire Yolande Louis.

Ainsi, chacun des petits ambassadeurs de l'environnement, ont pu présenter leurs actions prioritaires :

- Fabriquer et mettre en place une boîte à idées dans chaque classe
- Lutter contre le gaspillage de l'eau à la cantine
- Avoir des poules à l'école
- Installer des détecteurs pour la lumière dans les toilettes
- Remplacer les robinets dans les toilettes par des robinets à poussoir anti-gaspillage
- Organiser le ramassage des déchets dans la cour

Toutes ces bonnes résolutions ont été présentées lors du dernier conseil municipal.



## CARNAVAL EN PAYS FOYEN AVEC LE COMITE PONCHAPTOIS

Comme chaque année, le Comité d'Animation Ponchaptois a confectionné le char sur le thème du « talmeunier » qui a dignement représenté la commune au traditionnel Carnaval en Pays Foyen qui s'est déroulé cette année à Pellegrue. Le char prendra la direction de Villefranche-de-Lonchapt en juillet prochain pour la fête cantonale.

Toutes nos félicitations à l'équipe du village de Ponchapt qui a participé à la décoration du char et qui prépare actuellement les animations estivales : fête de la Saint-Jean, fête du pain et fête des vendanges.

*Les talmeuniers de Ponchapt, de gauche à droite : Michel Martin le boulanger, Joël Rousseau président du comité, Lena Di Majio, petite-fille de M. et Mme Favretto, Jean-Luc Mazeau.*



## LES RUGBYMEN DU STADE FOYEN RETROUVENT LA DIVISION FEDERALE 3

C'est à Mézières, dans un stade Pierre Lart où régnait une ambiance joyeuse et festive digne des plus grands moments rugbystiques foyens, que l'équipe fanion des rouge et noir, a accédé à la division fédérale en disposant de Saint-Cyprien sur le score de 54 à 13. Toutes nos félicitations aux valeureux joueurs qui ont suscité un formidable enthousiasme auprès de leurs fidèles supporters.

Dès le début de la saison, le Stade Foyen a su retrouver le chemin du succès, grâce au rôle prépondérant de son nouveau président, Francis Bata, dirigeant accompli dans le domaine des sports mécaniques de haut niveau, et un staff bien organisé dont les idées novatrices et l'état d'esprit ont rejailli inévitablement sur l'ensemble des 426 licenciés du club, des plus jeunes aux plus anciens.

*Moment de joie à la fin du match, les enfants rejoignent les séniors sur la pelouse (photo J.C Faure)*



## LES CHASSEURS CLOTURENT LA SAISON

Selon une tradition déjà bien établie, c'est dans la salle Jacques Prévert que les chasseurs Port-Foyens et Ponchaptois ont convié dimanche 6 avril, leurs amis des communes environnantes pour partager le fameux repas de clôture de fin de saison. Ainsi, près de 110 convives ont pu apprécier, dans une ambiance fort conviviale, le talent culinaire de l'équipe port-foyenne sous la houlette de son président Thierry Lutz : tourin blanchi, civet de chevreuil et cuissot de sanglier rôti...

C'est l'occasion de rappeler que grâce au respect des consignes de sécurité et à la bonne cohabitation entre chasseurs, propriétaires de domaines forestiers et promeneurs divers, les battues organisées par nos chasseurs ont permis de prélever un grand nombre de sangliers et chevreuils responsables d'importants dégâts dans les récoltes mais aussi des renards principaux prédateurs de volailles aux quatre coins de la commune. La municipalité soutient l'action des sociétés de chasse qui permet de réguler au mieux la faune sauvage.

*Thierry Lutz et son équipe assurent la cuisson des sangliers*



## LES SPORTS NAUTIQUES A L'HONNEUR

Ce 23 mars, le club de canoë-kayak de Port-Sainte-Foy participait à la deuxième course nationale sur la Gartempe en Limousin, pour la sélection aux championnats de France de sprint en octobre prochain. La meilleure performance revient à : en canoë biplace HU15, à Louis Balt et Noe Molene qui finissent premiers. En canoë biplace HUM22, Stéphane Santamaria et Quentin Dazeur terminent deuxièmes. Et en canoë mono HU15, Louis Balt s'est classé troisième.

Du côté aviron, ce sont plus de 150 rameurs et 40 bateaux, venus des quatre coins de France, de Suisse et d'Allemagne, qui étaient au départ le 12 avril de la traditionnelle randonnée à l'aviron, « la pelle de la Dordogne » reliant Port-Sainte-Foy à Castillon-la-Bataille, manifestation organisée par le Club Nautique Foyen et le Rowing Club Castillonnais. Après le vin d'honneur offert par la municipalité, le maire a rappelé le projet proposé à la Communauté de Communes pour la reprise du site patrimonial de Cléret en vue de créer un pôle nautique moderne et attractif dédié à la pratique de ce sport. Un projet de protocole entre le Club Nautique Foyen et la CdC est actuellement en cours de finalisation auprès de l'étude notariale.

Félicitations à tous ces valeureux sportifs et aux responsables bénévoles de ces deux entités sportives port-foyennes qui contribuent au renom de notre territoire foyen.



# CALENDRIER DES ANIMATIONS ESTIVALES 2025

Dates	Animations	Organisateurs
6 avril	Repas de chasse	Société de chasse de Port-Sainte-Foy
12 avril	« La pelle de la Dordogne »	Club Nautique Foyen
12 avril	Théâtre « Clins d'œil à Molière », par « Les Lonchalants » (20h30)	Office Municipal d'Animation Culturelle
15 mai	Accueil des nouveaux arrivants - (au Musée et à la salle Marc Amanieux)	Mairie
18 mai	Vide-greniers - Les Petits Émojis	Association de Parents d'Élèves
29 mai	Vide-greniers - 3 <sup>ème</sup> édition. Sur le site de Cléret (allée Paul Ducou, PSF). restauration sur place.	Club Nautique Foyen
30 mai – 3 juin	Réception de la délégation alsacienne de Plobsheim	Comité de jumelage
22 juin	« Fête de la Rivière »	Club Nautique Foyen
27 juin – 15 septembre	Musée de la Dordogne batelière : saison estivale Exposition « Le Bassin d'Arcachon et l'Ostréiculture » / Vernissage le 27 juin à 18h avec inauguration Chemins du Patrimoine	Gabariers et Amis du Musée
28 juin	« Feu de la Saint-Jean »	Comité Ponchaptois d'Animation
4 juillet	« Babar », concert-spectacle pour enfants	Mr Arzur
6 juillet	Concert Anaït KARPOVA & chanteuse soprano	Mr Arzur
13-27 juillet	Exposition peinture et sculpture	Mr PEAINCHAU et Mme ANGELY
19 juillet	Festival « Country Party », stade de Mézières	Planète Country
6-23 juillet	Tournoi de tennis	Tennis Club Pays Foyen
1er août	Festival « Jazz sur les Quais » (19h30) - The Fine Allies (Soul) - Crawfish Wallet (New Orleans)	Office Municipal d'Animation Culturelle
5-17 août	Exposition peinture - Artistes de France, de Chine, des États-Unis et du Canada.	Wang Ze
23-24 août	« Fête du pain » - Vide-greniers – Battage – Machines anciennes	Comité Ponchaptois d'Animation
22-30 août -	« Festival Pampa »	Collectif Pampa
30-31 août	« Le Port en Fête » 30 août – 19h30 : Concert (gratuit, sur les quais) Vinclaj (electro pop) + Les Batteurs Rient - avec buvette, restauration rapide 31 août : Vide-greniers + soirée moules frites sur les quais de Port Ste Foy. Feux d'artifices sur les berges de la Dordogne en suivant.	Les Batteurs Rient Comité de Jumelage (PSFP / Plobsheim) Club Nautique Foyen
20-21 septembre	« Journées du Patrimoine » – Exposition « Le Bassin d'Arcachon et l'Ostréiculture »	Gabariers et Amis du Musée
27-28 septembre	« Fête d'automne » Le fournil fonctionnera	Comité Ponchaptois d'Animation
1-20 octobre	Exposition peinture	Pinceau Marchant
18 octobre	Théâtre « Les Café Théaffreux » (20h30)	Office Municipal d'Animation Culturelle
7-18 novembre	Exposition des œuvres lauréates de la 7 <sup>ème</sup> édition du Concours "Je suis un petit auteur-illustrateur"	Pinceau Marchant
6 décembre	Concert Orchestre Symphonique de Talence - 45 musiciens - Salle Jacques Prévert – 20h30	Office Municipal d'Animation Culturelle
19 décembre	Concert Chants Gospel et Chants de Noël	K and Co

La mise à jour des animations sera faite sur le site de la mairie.